



CONFÉRENCE

"François Verny : Édification de Yokosuka arsenal sur le modèle de Toulon"

par Jacques Kériguy

mardi 16 avril 2024

résumé: René Swiathowski

Société Hyéroise d'Histoire et d'Archéologie

Aujourd'hui, Jacques Kériguy va nous transporter dans l'espace – le Japon- et le temps – la seconde partie du XIXème. Il nous parle de François Léonce Verny et de l'édification de l'arsenal de Yokosuka au Japon. Ardéchois, polytechnicien, ingénieur du génie maritime, Verny après s'être fait remarquer en Chine, va au Japon en 1864 à la demande de l'ambassadeur de France Léon Roches.

Après des siècles d'isolement imposé, le Japon s'est ouvert au monde sous la pression des occidentaux notamment après l'entrée en force du Commodore américain Perry. La rivalité entre Anglais et Français conduit le Shogun qui gouverne effectivement le Japon à faire appel à la France pour moderniser sa marine. Verny se voit confier l'édification du port capable de l'accueillir. Il fait venir des ouvriers de France, fait appel à des fournisseurs français. Il conduit la construction de nombreux phares.

L'influence française au Japon est telle que sous l'impulsion du juriste français Boissonade de Fontarabie, le code civil y est adapté, celui-ci étant encore en application. Mais Verny ne comprend pas les japonais et ne se rend pas compte du basculement de la société japonaise des partisans du shogunat à celui de l'empereur. C'est l'ère Meiji qui verra son limogeage et rappel en France où il prit la direction des mines de La Roche la Molière et de Firminy dans la Loire. Sa mémoire est toujours honorée au Japon.